

Concepción, 15 de Noviembre de 1955.-

Dr. Alfredo Mackel

MI querido amigo:

Hace un par de días estuve en Santiago y quise verte. Desgraciadamente estabas en Las Rocas.

Quería hablar contigo acerca del Concurso para Jefe de Cirugía del Salvador.

No está en mi modo de hacer las cosas el hablar con la gente sobre asuntos que me conciernen; tampoco pienso que sea necesario hablar contigo para informarte sobre mí. Pero es el caso que me veo precisado a hacer todo esto en vista de la campaña que cierta gente está haciendo para dar, por las buenas o por las malas, el triunfo a Allamand; porque he sido informado de los argumentos que usan para deprimir los méritos de los demás - contendores, y porque la herramienta - bastante activa, - por lo demás - que usan es Ruperto Vargas, que ha quedado en la Comisión de Apelación, y no vacilará en tergiversar y sofisticar.

Yo me interese por el puesto. Y aunque - no me interesara - que a nadie le importa - no querría dejarme arrebatado un concurso por quien no tiene méritos ni condiciones para vencerme.

Por eso, quiero comentarte los puntos de ataque de esta gente, en la creencia que lo que te voy a decir pueda servirte de argumento llegado el caso.

1.- El tiempo que serví como Director General no me vale. Falso, porque todo él estuve trabajando activamente en el Servicio de Constant como Jefe de Servicio Interino; porque periódicamente venía yo aquí a operar para ganarme la vida, y porque de acuerdo con la reglamentación de ese entonces, no renuncié a mi plaza de Cirujano sino que fui considerado como en comisión de servicio. Prueba de ello es que sin más trámite reanudé mis actividades cuando me retiré de la Dirección General.

SERV. NAC. DE SALUD
HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCION
SERVICIO DE CIRUGIA

JEFE: DR. IGNACIO GONZALEZ

2.- Mi viajes al extranjero a estudiar y ver cirugía, no tienen el valor de los de Allamand y no están certificados. Cuando yo viajé lo hice para aprender y ver y no para coleccionar certificados. Yo era cirujano formado y no un principiante que necesitaba aprender el ABC. Mi llegada a un servicio o Clínica era en calidad de profesor y cirujano en visita y no de un pinganilla que aparenta pasmo y a lo mejor lo siente - ante cualquier cosa. No perdí el tiempo: ví, visité, aprendí, critiqué y me hice de muy buenas relaciones, tanto en Argentina, Brasil, y Perú en donde he estado varias veces, como en los Estados Unidos que he visitado en tres ocasiones y en Europa (Francia, Alemania, Inglaterra, España, Italia, Suiza) - en donde he estado una. Por algo en Francia, en Inglaterra, en España me recibieron como Cirujano y Profesor y me atendieron el Decano de París, el de Madrid, el de Barcelona, el de Montpellier, el de Oxford. Lo mismo algunos cirujanos que no tengo para qué nombrar.

BIBL

Pero hay más; en Lima, en Enero, fui invitado a hacer una demostración quirúrgica ante cirujanos peruanos y extranjeros especialmente norteamericanos; en Brasil di dos conferencias que fueron todo un éxito; en los Estados Unidos fui invitado a hablar en diferentes hospitales y sido con interés; en Europa, lo mismo. No fui un aprendiz a pedir certificados a Europa y Estados Unidos o Argentina o Perú, sino un cirujano que dejó buenas relaciones. Si eso vale menos que lo otro, quiere decir que los valores están vueltos al revés.

No he asistido a cursos tampoco en Chile. Los he dictado y dirigido; no como comparsa sino como Director.

Fui también Profesor en tres Institutos en donde se trataban problemas hospitalarios: Lima, Río y Chicago. Según el criterio de quienes desean achicar - mis puntos, no se trataba de Cirugía (el cirujano debe ser, por acaso, un cavernario que no sepa otra cosa que cortar y suturar?) sino de organización hospitalaria. - Entre otros temas, en todas esas oportunidades hablé de: El Cirujano y el Hospital, El Cirujano y la Comunidad, - Organización de un Servicio Quirúrgico, etc. (estas clases están publicadas).

3.- En mis viajes he ido a estudiar otras cosas. Sí: un Presidente de la República y mis colegas de Facultad han creído que servía para Director General de Beneficencia y para Decano. La Fundación Kellogg, el Instituto de Asun

tos Interamericanos, el Departamento de Estado, el Consejo Británico, el Gobierno francés, consideraron que yo era alguien y me invitaron o facilitaron mis viajes. En años, además de mis intereses quirúrgicos fui capaz de satisfacer aquellos conectados con la organización y planeamiento hospitalario y con la Docencia.

Quien sabe si al Dr. Vargas y al Dr. Allamand les parecerá también reprochable que haya aprovechado estos viajes para cultivarme leyendo libros, visitando museos, conociendo gente, yendo al teatro o a conciertos... o caminando por las calles y conversando con la gente. Pienso que entre un cirujano culto y de mentalidad amplia y cultivada y un primitivo que no sabe sino dos o tres técnicas, vale más el primero... y he procurado acercarme a ese ideal.

4.- Mi labor como Director General de Beneficencia y como Decano o como Jefe de Zona Hospitalaria o mis inquietudes en otros campos que no son específicamente quirúrgicos, no tienen valor. Es cuestión de criterio. Ya en el párrafo anterior me he referido a este aspecto en su sentido general. Pienso que el haber sido todo esto, me da más valor como hombre y una experiencia que me ayudará a ser Jefe. Tal vez tendrían razón si yo no hubiera sido más que eso; pero también he sido un cirujano que se ha destacado a pesar de ser y estar en provincia y que ha demostrado originalidad y capacidad y ha formado numerosos cirujanos que hoy día actúan con brillo en diferentes partes y que ha creado en Concepción un centro quirúrgico que no le va en zaga a ninguna.

Lejos de ser sin valor o negativas - esas actividades extra quirúrgicas, me parece, como le parecerían a cualquiera que juzgara con criterio y mente limpia, son de indudable valor y me colocan a bastante altura sobre el Dr. Allamand que no ha sabido ni podido ser otra cosa que un operador de tórax.

5.- Yo habría entrado a la Jefatura o a la Cátedra, sin concurso. Falso: todas las situaciones que he ocupado en la Universidad y las que he ocupado en el Hospital las he obtenido por concurso y exclusivamente por mis méritos hechos a costa de esfuerzos y trabajo.

Mi ingreso a la Facultad de Santiago en calidad de Miembro Académico no fué por concurso. Allí la Facultad, por unanimidad, consideró que merecía esa distinción...

6.- Mis trabajos Científicos valen menos que los de Allamand. No sería yo quien para juzgar. Vale sin embargo, considerar los siguientes hechos: mientras mis trabajos abarcan variados aspectos de la Cirugía incluso de tórax y revelan en quien los hizo una amplia experiencia, los de Allamand solo se refieren a dos o tres temas. Mientras mis trabajos no se repiten ni aprovecho yo un tema para hacer cuatro o cinco, los temas de Allamand le sirven para varios; mientras mis trabajos son míos, los de Allamand van firmados por cuatro o cinco autores, cada uno de los cuales los va a presentar a sus concursos. Mientras yo hacía mis trabajos aquí, en un medio sin facilidades, trabajando al mismo tiempo y creando las condiciones para que otros pudieran después trabajar bien, Allamand los ha realizado en Santiago, ayudado y teniendo a la mano todas las facilidades.

Varios de mis trabajos han sido relacionados oficialmente.

Varios han sido elogiados, no por fórmula sino de manera destacada.

Por lo menos los siguientes son originales en muchas de sus concepciones y detalles: técnica de la gastrectomía total, técnica de la gastrectomía sub-total, la gastrectomía con sustitución, Quistes hidatídicos rotos en el peritoneo, La anastomosis esófago-gástrica, etc.

Este último trabajo es la descripción de una técnica original, que ha sido muy favorablemente comentada y que, según he sabido aún cuando no me consta, ha sido incluida en la última edición del libro de Thorek.

Pero entre mis publicaciones hay además otros temas que no son cirugía sino Arquitectura, Historia, Cultura General, Organización Hospitalaria, Enseñanza Médica, etc. Para ciertos homunculos esos deberían ser, naturalmente puntos negativos. Yo los he agregado porque creo que ser culto y tener otros intereses no es un defecto para quien aspira a ganar a otros hoy y porque me parece que serán tomados en cuenta en su apreciación general de mis antecedentes, por los miembros de la Comisión que no cumplen la consigna de amirorar mis méritos.

SERV. NAC. DE SALUD
HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCION
SERVICIO DE CIRUGIA
REFE. DR. IGNACIO GONZALEZ G.

Estos son, mi estimado amigo, los puntos que han atacado en mis antecedentes, hasta donde yo estoy informado.

La primera Comisión le puso a Allamand igual puntaje que a mí en materia de trabajos científicos. Creo que los míos valen más por las razones antes-dichas.

La primera comisión le puso a Allamand un 6 en viajes y cursos de estudio al extranjero y a mí un 4,5. Me parece una tremenda injusticia. Concediéndole lo más, mereceríamos ambos el mismo puntaje.

En el puntaje relativo a los cargos desempeñados, mis antecedentes me dan un puntaje superior al máximo. Aun cuando se cometiera la arbitrariedad de restarme puntos por los años que fui Director General de Beneficencia siempre debo sobrepasar el máximo.

Pero hay dos aspectos que me parece - que deben encontrar alguna traducción en la calificación de los puntajes.

Yo he demostrado tener condiciones y he organizado un servicio que es admirado por quienes lo visitan. Más que eso, he sido un indiscutible animador de la Medicina de Concepción y uno de los que - modestia aparte - más ha hecho por llevarla al pie en que actualmente se encuentra. He sido un impulsador de hombres y un formador de cirujanos y de médicos. He demostrado saber atraer y estimular a la gente: los jóvenes desean trabajar conmigo y los viejos voluntariamente buscan mi cooperación.

Qué puede presentar frente a eso el Dr. Allamand?

Yo he trabajado solo en este Servicio de Concepción; (mientras estuve en Santiago trabajé accidentalmente en el San Borja). En todas partes me han estimado a pesar de que tengo fama de duro y exigente.

En qué servicios ha trabajado el Dr. Allamand y qué recuerdo dejó en cada uno de ellos?

Mi vida de cirujano ha sido una labor continuada en que he sabido granjearme el aprecio y el

SERVICIOS DE BENEFICENCIA
Y ASISTENCIA SOCIAL
HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCION
SERVICIO DE CIRUGIA
REF. DR. IGNACIO GONZALEZ G.

respeto de mis jefes y de mis colaboradores, desde el Dr. Sierra; hasta el último de mis internos. Jamás he tenido un incidente ni he tenido que pedir traslado a otra parte.

Podría decir otro tanto el Dr. Allamand?. En qué servicios ha trabajado?. Por qué ha salido de cada uno?. Lo desean hoy día para Jefe los que trabajan con él?.

Bueno, mi querido amigo: creo que ya te he dicho bastante. Tú no lo necesitabas, por cierto, para juzgarme, pero yo necesitaba hacerte estas consideraciones y darte estos argumentos porque creo que pueden serle útiles.

Yo confío en la seriedad y en la justicia de cuatro de los miembros de la comisión: Juricic, Garafalic, Barahona y mí. No puedo decir lo mismo, desgraciadamente, de Ruperto Vargas.

Sé, también, como te digo al comenzar, que hay una poderosa conspiración para hacer triunfar al Dr. Allamand, sin parar en medios y argumentos.

Por eso te escribo esta carta. Y por eso te autorizo también para que hagas de ella el uso que te parezca, incluso para que la des a leer o la leas ante quien te parezca conveniente.

No me preocupa la apelación de Bravo y de Castro. No porque las crea sin peligro para mis pretensiones, sino porque ellas son limpias y caballerosas: si alguno de ellos triunfa, será en buena lid y porque así lo aprecia libremente la comisión. No se puede decir lo mismo del colega Allamand, que ha movido todos los resortes y todas las influencias, que logró introducir en la comisión un defensor sibilino y porfiado, que no se detiene ante el auto bombo y que recurre a rebajar los méritos de los demás a falta de brillo propio y que, por último, llega a este concurso después de una carrera tenebrosa y de triste recuerdo en por lo menos tres servicios quirúrgicos respetables.

Muy afectuosos saludos a Dorina de parte de Mary y mía. Un abrazo de

Ignacio González G.